

## Chapelle de l'Isard, Notre Dame des neiges Biros (Ariège)

Située sur le territoire de la commune d'Antras, cette chapelle se trouve en pleine montagne à 1322 mètres d'altitude dans la vallée de l'Isard.

Le site est des plus pittoresques, face au Crabère et à l'étang d'Araing, au milieu d'épaisses forêts. On y accède par des sentiers abrupts après une heure trente à deux heures de marche. Elle a été de tout temps un but de **pèlerinage** renommé dans toute la région, le **5 août de chaque année**. Sept fois détruite, elle a été sept fois reconstruite, grâce à la générosité populaire.

L'origine de la chapelle est inconnue. **Aux temps anciens** s'élevait, dit-on, au temps du Paganisme, un autel consacré aux dieux Pan et Sylvain. Une légende fait état d'un village antique, sur le pourtour de la chapelle, qui aurait été abandonné au moyen-âge. Des ruines d'une dizaine de cabanes d'époque inconnue ont été trouvées.

**Au début de l'ère chrétienne**, un pâtre aurait trouvé une statue de la Vierge en bois. Il construisit une petite chapelle pour abriter la statue. La chapelle a été plusieurs fois détruite par des avalanches et reconstruite en étant agrandie.

Suite à la retraite d'un évêque, elle vient d'être rebâtie et agrandie en **1637-1638** et est dédiée à Notre-dame des Neiges et devient ainsi un lieu de pèlerinage régional très important les 4 et 5 août.

**Le 15 mai 1933**, un incendie détruit la chapelle ainsi que le refuge.

**En 1936** La reconstruction de la chapelle a été rapide La surface bâtie mesure 251 m2. La partie sanctuaire 109 m2. Elle continue par la sacristie et une salle commune, le refuge, avec cheminée et deux grandes plaques de fonte, mais l'entrepreneur abandonne les travaux d'intérieur.

**En 1954** (Renouveau) Depuis 18 ans, c'est un chantier en panne que trouve les gens d'Antras, qui à tour de rôle, viennent surveiller les pacages, prient et font brûler des cierges. Le colonel Lacroix relance la restauration de la chapelle avec l'aide des gens d'Antras et annonce la reprise des traditions ancestrales du Biros.

**En 1955** Le 5 août reprend le pèlerinage annuel et les cérémonies traditionnelles. L'extérieur a été aussi arrangé grâce à l'agrandissement important de l'esplanade qui a donné à l'ensemble son aspect actuel.

**En 1962** La chapelle actuelle a été rénovée ; elle fut bénie par Monseigneur Rigaud, évêque de Pamiers.

**Depuis cette date**, d'autres travaux, petits et grands, ont été exécutés, à l'intérieur de la chapelle et à l'extérieur, la toiture fut repeinte. Des travaux d'assainissement ont été faits entre la chapelle et le talus et sous le refuge. L'eau a été apporté à l'arrière du bâtiment. L'électricité a été installée en **1999**, grâce à des panneaux solaires. L'ancien bas-flanc en planche du refuge intérieur a été remplacé par 6 lits superposés avec matelas en mousse.

Seul l'ancien refuge extérieur est resté en ruines. Toutes les réparations ont été faites grâce à la générosité d'un grand nombre de gens du pays et étrangers.

Chaque année, le 5 août, de nombreux pèlerins : Biroussans, Ariégeois et touristes, viennent à la chapelle.

Cette année 2004, le pèlerinage est le **Jeudi 5 Août**  
avec **bénédiction des troupeaux à 9h30.**

**Messe à 10h.**

**A midi pique-nique conseillé dans la haute vallée ombragée de la maison forestière.**  
**puis cérémonie à 14h30.**

### Itinéraire

Dénivelé 500 m . temps de montée ~1H30, descente 1 H,

**Accès routier:** de Saint-Girons, prendre la D618 direction Castillon en Couserans puis par la départementale D4. Traverser le village, direction SO, en longeant la Lez sur votre gauche. Au lieu-dit Le Pont, prendre à droite direction Frechendeck. Se garer au nouveau parking aménagé, direction Anglade.

Durée	Dénivelé	Trajet
0h	810 m	<b>Départ: hameau de Fréchendeck</b> Suivre le sentier qui longe le ruisseau, passe quelques granges, et s'élève rudement. Il traverse ensuite à plat pour redescendre sur la passerelle.
0 h 25	920 m	<b>Passerelle " Illa Maria "</b> De l'autre côté du ruisseau, le chemin amorce une rude mais courte montée (5 mn.). Le chemin est ensuite large et la montée agréable conduit à la fontaine " Escudie " (du nom de l'ingénieur qui a fait tracer le chemin actuel rive droite dans les années 1950)
0h45	1100 m	Plus loin, on arrive à <b>une autre passerelle (des Piches)</b> que l'on franchit pour rejoindre la rive gauche du ruisseau de l'Isard. Après quelques instants une autre source permet de se rafraîchir.
1h20	1250 m	On débouche finalement dans une prairie, avec un petit chemin qui serpente entre les fougères et les noisetiers. <b>Variante (pour les explorateurs)</b> : plus bas et avant la barrière de la prairie, <u>tout droit après</u> la 1ère tranchée boueuse, <u>passer dessus les fils</u> et prendre à travers les arbres, l'ancien chemin, large qui s'élève en Z (marqué sur la carte). Seul le début dans <u>la 2ème tranchée</u> doit être contourné. Belle vue générale, permet de voir la montée sur la Chapelle ( <i>chemin VTT.à débroussailler !!</i> )
1 h 35	1322 m	et on rejoint la <b>Chapelle de l'Isard</b> , point d'eau derrière le refuge, source ferrugineuse à 30 m sous la chapelle près du chemin d'arrivée.
1 h 50	1380 m	A droite de la chapelle, le sentier se poursuit pour arriver à <b>la maison forestière</b> , point d'eau et ruisseau.